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A10
評論開啟港人治港的歷史新篇章

國務院總理李克強20日主持召開國務
院第七次全體會議，決定任命李家超為香
港特別行政區第六任行政長官，於2022年
7月1日就職。

這將是香港在 「一國兩制」 、 「港人
治港」 、高度自治的國策下，全面落實 「愛
國者治港」 的一個新開端，也是重塑 「港
人治港」 ，達至香港良政善治的新起點。

根據香港基本法的規定，香港特首人
選產生後，必須由中央人民政府任命才能
成為行政長官。對行政長官的任命權，是
中央依法直接行使權力的一部分，也是中
央對特別行政區全面管治權的其中一個具
體體現。

與過往有區別的是，第六任行政長官
選舉，是香港完善選舉制度後的首場行政
長官選舉。香港新選舉制度通過對選委會
的重構和賦權，擴大了選委會委員基礎，
充分彰顯了新選制廣泛代表性、政治包容

性、均衡參與性、公平競爭性的優勢和特
色，體現了香港特色民主選舉的進步性。
作為新選舉制度確立後三場選舉的最後一
場、也是最重要的一場，本場選舉進一步
夯實 「愛國者治港」 這個 「一國兩制」 的
核心要義，未來香港必將形成 「愛國者治
港」 的強大力量和聲勢。

良政善治有了制度保障
行政長官對確保中央對香港的全面管

治權、推動 「一國兩制」 行穩致遠，起着
十分直接重要的作用。新選制對行政長官
有更高、更嚴格的要求。正如全國政協副
主席、國務院港澳辦主任夏寶龍所提出的
那樣，在香港特別行政區政權架構中，身
處重要崗位、掌握重要權力、肩負重要管
治責任的人，必須是堅定的愛國者。在愛
國標準上，對他們應該有更高的要求。一
是全面準確貫徹 「一國兩制」 方針；二是
堅持原則、敢於擔當；三是胸懷 「國之大
者」 ；四是精誠團結。

作為國家的一個特別行政區，上述要
求符合香港政治現實，切合香港的發展

實際，契合社會大眾的期盼。正是如
此，此次選舉高達99%以上選委投票支
持李家超，在社會層面，李家超也獲得
廣泛認可。

新一任行政長官、新一屆特區政府，
責任重大任重道遠。隨着香港國安法實施，
「愛國者治港」 原則的落實，港人對 「一
國兩制」 的正確認識不斷加深，新一屆政
府必須交出一份成績良好的 「港人治港」
答卷，才能取信於民，也才能展現新選舉
制度的先進性和優越性。

「一國兩制」 、 「港人治港」 、高度
自治，是國家對香港的頂層設計。 「港人
治港」 強調的不僅是身份，更是治理責任、
擔當和效能，強調的是愛國的港人能夠治
理好香港。新選舉制度為 「港人治港」 走
向良政善治提供了制度保障。無論是中央，
還是香港市民，都對新一屆特區政府在新
局面下的施政，抱有極大期望。

未來五年，新一屆政府將為 「一國兩
制」 行穩致遠築牢堅實基礎。

從外部環境來講，美西方打壓中國動
作不斷升級，香港面臨的國家安全和特區

安全責任比以往任何時候更加重大。有安
全才有發展，這是2019年黑暴給香港最大
的教訓。同時，2019年黑暴也為香港應對
外部勢力提供經驗。特別是隨着香港國安
法頒布實施，基本法23條立法可望在下一
屆政府任內完成，香港的法律安全屏障不
斷加固，加之李家超曾經的工作背景、豐
富經驗，以及他長期以來積澱的法治思維
和風險意識，香港可以沉着應對更多傳統
與非傳統性安全風險，令香港獲得比過往
更穩定的環境來發展經濟民生。

同建關愛共融的香港
從香港本地來看，發展經濟改善民生，

提升本地競爭力依然是政府的首要工作。
從李家超的競選政綱以及他在不同場所的
表達來看，他希望首先從政府部門着手，
革弊求新，這是實現高質量 「港人治港」
的必要之舉。立法會的小組委員會正審議
現屆政府提出的架構重組方案，方案總體
上與新一屆政府思路銜接，為新一屆政府
上任後，即可開展相關工作節約時間，
提升效率。對新一屆政府而言，如何務

實地在新政府
架構中注入新
的治理理念和
訂立 「關鍵績
效指標」 ，實
現 「以結果為
目標」 的有效治理，做到開局良好，是重
要的第一道考題。

李家超在感謝中央任命時表示，將忠
誠地、堅毅地肩負使命。不負中央和香港
市民所託，帶領新一屆特區政府按照香港
基本法全面準確落實 「一國兩制」 、 「港
人治港」 、高度自治的方針。克盡己任，
迎難而上，致力為民解困，團結社會，同
建充滿活力、希望、發展機遇和關愛共融
的香港。

鄧小平當年曾經說過： 「要相信香港
的中國人能治理好香港。」 我們堅信，完
善選舉制度後的新一屆特區政府，必將在
「一國兩制」 這面旗幟下，開啟 「港人治
港」 的歷史新篇章。

全國政協委員、香港島各界聯合會常
務副理事長


































去殖民化是現在式

美西方對俄羅斯、其國民和文化心懷敵意由來已
久。在2004年，蓋洛普民意調查公司發現整個歐洲以
至西方社會反俄情緒高漲，對俄羅斯持負面看法的民
眾比例很高，例如芬蘭的比例高達62%、挪威為57%、
捷克為42%。英國民調機構YouGov-Cambridge於
2019至20年所做的調查發現，60%的美國人對俄羅
斯持負面看法，而澳洲、加拿大和德國的相應數字則
為54%。

俄留學生遭威脅驅逐出境
自從北約擴張引發俄烏衝突，西方就掀起一股新

的反俄潮流，西方領導人通通忘卻了自己常掛在嘴上
的人權，隨意侵吞俄羅斯人的財產，許多非官方組織
有樣學樣，肆意欺凌俄羅斯人。

國與國之間發生衝突可能要鬥個你死我活，但迫
害某個國家的普通老百姓，尤其是在非戰爭狀態下迫
害普通老百姓，無論如何都是說不通的。美西方經常
把人權掛在嘴上，慣於指責別國侵犯人權，但他們
對待俄羅斯人卻忘了有人權這回事，剝奪他們的基
本權利，隨意侵吞他們的財產，甚至剝奪他們的工
作權利。

譬如，德國法例禁止歧視，但著名俄羅斯指揮家
捷傑耶夫卻因為自己的政治觀點被慕尼黑樂團解僱，
並丟失當地音樂節總監的差事。雖然《歐洲人權公約》
和德國基本法均保障言論自由，但無論是德國政府和
歐盟都沒有挺身而出維護捷傑耶夫的權利，令他飽受
歧視，而受害者遠遠不止他一個。

又例如，俄羅斯著名女高音安娜．奈瑞貝科被迫
取消在丹麥舉行的音樂會，而歐洲廣播聯盟則禁止俄
羅斯人參加本年度的歐洲歌唱大賽。歐盟委員會主席
馮德萊恩熱衷做人權教師爺，但歐洲宣揚的人權價值
正遭到大肆踐踏，她卻視而不見，這再次證明歐盟是
金玉其外，敗絮其中。

加拿大聲稱擁有健全的人權制度，但加拿大藝術
委員會卻斷絕與所有俄羅斯藝術家往來。20歲的俄羅
斯鋼琴天才亞歷山大．馬洛費耶夫雖然批評了俄羅斯
的政策，但蒙特利爾和溫哥華當局仍取消了他計劃

在當地舉行的音樂會，令他深感哀傷。加拿大政府
非但沒有譴責這種喪失理智的反俄情緒，反而縱容這
種行為。

美國的仇俄情緒更是由來已久。前國家情報總監
克拉珀曾在2017年譏諷俄羅斯人 「天生工於心計」 ，
他簡直是五十步笑百步。民主黨眾議員斯沃韋爾呼籲
把所有俄羅斯學生驅逐出境。美國境內的一些俄羅斯
人經營的店舖遭受惡意破壞，更有店主被恐嚇。俄羅
斯駐美大使安東諾夫形容美國的仇俄情緒 「超乎想
像」 。

在英國，主辦一年一度溫布頓網球錦標賽的全英
草地網球和門球俱樂部，於上月20日宣布禁止俄羅斯
和白俄羅斯球員參賽。英國體育大臣何德森和文化大
臣杜慧詩對此表示贊同，可見他們與外相卓慧思一樣
拿無還擊之力的俄羅斯平民百姓出氣。但這些政客迫
害無辜運動員的做法已引起各地運動員及運動團體的
強烈不滿。

打壓遍及體育藝術領域
世界男子職業網球協會表示，禁賽決定有欠公允，

並可能會立下壞的先例。國際女子網球協會強調，運
動員不應因為其國籍或其國家的政策而受到懲罰或被
剝奪參賽機會，又指運動員以個人身份參賽，不應
受到歧視，歧視他們既不公平，亦不合理。

運動員個人也紛紛發聲反對歧視俄羅斯運動員。
譬如，曾經贏得溫布頓冠軍的英國球手梅利表示不支
持禁賽。西班牙網球好手拿度稱禁賽的決定極為不公。
而網球界傳奇人物祖高域表示禁賽是荒唐的決定。曾
經贏得九屆溫布頓公開賽的娜華蒂露娃批評禁賽是錯
誤的做法。

運動員們能夠做到是非分明，反觀英國一些政客
卻陷於政治偏見不能自拔。英國有公平處事的傳統，
又有禁止歧視的律法，實在不應該發生這種事。英
國最高法院院長韋彥德早前宣稱因擔心出現不公平
情況而辭任香港終審法院職務，現在無辜的運動員
遭到實實在在的不公平對待，為何他不發一聲呢？
官僚濫權，人人應發聲反對，韋彥德又豈能置身事
外？

我們決不能坐視濫權者隨意迫害運動員。
註：原文刊於英文《中國日報香港版》

律政司前刑事檢控專員

美西方打着人權幌子打壓人權

美國是破壞亞太穩定的禍首

當地時間5月20日下午，美國總統拜登
乘坐專機抵達韓國，開始為期三天的訪問。
其間，韓國總統尹錫悅與拜登舉行正式會
晤，拜登參觀了三星電子半導體工廠，還
訪問了負責朝鮮半島空中作戰的韓國空軍
作戰司令部及航空宇宙作戰本部，並在韓
國簽署了一項援助烏克蘭的法案。拜登在
韓國三天的訪問，從行程安排上看並不算
很緊張，但卻給脆弱的朝鮮半島和平預埋
諸多安全隱患。

挑撥關係圖從中漁利
5月20日，拜登乘坐專機抵達韓國京畿

道駐韓美軍烏山空軍基地，開啟其任內首
次亞洲行，訪問京畿道平澤的三星電子半
導體工廠期間，會見了尹錫悅。就在當天，
拜登還宣布三星將在美國得州增加3000個
就業崗位。

期間發生了兩件有趣的事：一是在拜
登發表講話時，不小心將尹錫悅的名字與
不久前卸任的前總統文在寅混為一談。二
是在參觀工廠時，拜登突然提醒一位美國

籍解說人員 「別忘記投票」 。對於這一突
兀的提醒，有媒體分析認為，當前美國新
冠疫情、通貨膨脹嚴重，令民主黨中期選
舉亮起紅燈，拜登海外出訪期間，也對中
期選舉抱有危機感。拜登訪韓的 「漫不經
心」 ，與韓國方面的高度重視形成鮮明對
比，也讓拜登和尹錫悅感受到不一樣的尷
尬。

對拜登上任後的首次亞洲之行，首爾
大幅提高警戒力度，共出動多達1萬名警力，
重點部署在韓國總統府、拜登下榻酒店等
位置。但多名韓國大學生在酒店外舉行抗
議集會，並與警察發生激烈的肢體衝突。

有報道分析，朝鮮問題是這次拜登與
尹錫悅會談的熱點議題，雙方在會談中重
申在朝鮮問題上保持合作，並重點討論應
對戰略。對此，朝鮮方面自然有察覺和反
應。美國有線電視新聞網18日報道稱，朝
鮮可能在未來兩至四天內發射導彈，而這
恰逢拜登首次亞洲行之際。韓國大學生之
所以 「譴責拜登訪韓」 ，特別是要求 「廢
除美韓同盟」 ，原因正在於包括大學生在
內關注朝鮮半島安全的人，感受到了拜登
訪韓對朝鮮半島和平預埋的安全隱患。

值得關注的是，拜登訪問韓國時簽署
了一項向烏克蘭提供約400億美元的軍事和

人道主義援助法案。美聯社解釋說，美國
總統在外訪時簽署法案的情況很少見，反
映了對烏克蘭援助的緊迫感。但綜觀當前
世界形勢，這一舉動並非美聯社講的這麼
簡單。

據媒體報道，該法案包含向烏克蘭提
供約240億美元的軍事援助、逾80億美元的
一般經濟援助和近50億美元的糧食援助等，
其中包括適度的糧食援助預算。眾議院5月
10日在兩黨支持下將該法案通過了參議院，
但該法案因參議院部分共和黨人反對加快
審議而被推遲。最終參議院在19日通過了
該法案，繼而出現 「戲劇性的一幕」 ：美
國政府官員乘坐民用飛機將法案帶到了首
爾，拜登在訪韓期間得以簽署該法案。

仔細分析該法案的出台過程和內容不
難發現，拜登在訪韓期間簽署該法案，並
非僅僅因為眾議院通過此法案時，拜登
已登上去韓國的飛機和緊迫對烏克蘭援
助這麼簡單。在俄烏衝突呈膠着狀態的
特殊時刻、於當年美國參與的朝鮮戰爭
這一特殊地點、簽署一份支持烏克蘭的
特殊法案，起碼有兩點 「特殊意義」 ：
一是展示對通過烏克蘭打擊俄羅斯的 「堅
定支持」 ；二是展示在朝鮮問題上對韓
國 「堅定支持」 。

最近國際上有些學者，以及島內 「台
獨」 分子仍 「固執」 地聲稱， 「大陸一旦
武力收復台灣，美國會介入戰爭、保衛台
灣」 云云。其實，與中國正面 「死磕」 並
不符合美國的最大利益，更何況借台灣問
題與中國死磕，收點保護費事小，把自己
拖進去反而可能會得不償失。

美圖謀已引起各國警覺
弄清這一點，就明白了美國為什麼願

意對烏克蘭施以約400億美元援助，並且在
韓國簽署這一法案；也明白了美國為什麼
一方面表示認同一個中國的原則、不支持
「台獨」 ，一方面又繼續打 「台灣牌」 。
由此也不難看出，台灣只是美國的一枚棋
子而已，只是島內那些 「台獨」 分子一廂
情願，以為美國真把自己當成了主角，甘
當美國的反華馬前卒。

其實，搞亂歐亞大陸才是美國的真正
意圖。挑起俄烏軍事衝突，搞亂歐洲；訪
問韓日，離間中日韓關係，拆散今年一月
份開始的亞洲乃至世界最大的自貿區體系
RCEP，這才是美國一貫的損人利己做法，
也符合美國最大利益。

需要指出的是，美國如此費盡心機，
其最終結果未必能如願。原因有三：其一，

日韓不會願意成為第二個烏克蘭。一旦爆
發戰爭，日韓必然成為最大受害者。其二，
中俄出於自身利益考慮，不會坐視不管。
其三，朝鮮具有覆蓋美國本土的打擊能力，
日韓更不在話下。一旦朝鮮半島重燃戰火，
美國又豈願捲入第二次 「朝鮮戰爭」 ？

國務委員兼外長王毅昨日表示，美國
的 「印太戰略」 正在引發國際上尤其是亞
太各國越來越多的警惕和擔憂。他指出，
美國炮製出來的 「印太戰略」 打着 「自由
開放」 旗號，卻熱衷於拉幫結夥搞 「小圈
子」 ；聲稱要 「改變中國的周邊環境」 ，
目的就是企圖圍堵中國，讓亞太國家充當
美霸權的馬前卒。尤其危險的是，美方撕
去偽裝，挑動並大打 「台灣牌」 、 「南海
牌」 ，試圖把其他地區搞亂以後，再把亞
太地區也搞亂。

事實將證明，所謂 「印太戰略」 本質
上就是一個製造分裂的戰略，就是一個煽
動對抗的戰略，就是一個破壞和平的戰略，
這個戰略不管做什麼包裝、換什麼馬甲，
最終必然是一個失敗的戰略。本地區的人
民要正告美方，早已過時的冷戰劇本絕不
能在亞洲重演，世界上正在發生的動亂戰
亂，絕不容在本地區發生。

上海大學文學院兼職教授、博士

早在2015年，非法 「佔中」 發生之後，曾
任國務院港澳辦常務副主任的陳佐洱指出，香港
沒有 「依法實施 『去殖民化』 」 造成內耗。到了
2017年，陳佐洱在北京接受媒體訪問時再次警
告，導致非法 「佔中」 的原因很多，其中一個重
要因素是 「去殖民化」 做得不夠，這個錯誤不糾
正，對香港是個禍，再過兩年以後，黑暴就發生
了。

香港一系列亂象的根源
「去殖民化」 是保障人類社會正常發展的其

中一個基本條件，聯合國在二戰後就已經提交一
張殖民地名單，列出一些需要 「去殖民化」 的地
區。香港是中國一部分，只能是主權回歸，但
是香港在97年回歸祖國之後，一些居民的國民
身份認同並沒有完全回歸，因為從來沒有從觀
念形態上 「去殖民化」 。

香港沒有完成 「去殖民化」 ，有什麼後果？
殖民統治的本質在於殖民者牢牢控制核心的政治、
經濟和文化等各種權力，一切以統治者利益為依
歸，當殖民統治結束後，這些情況並不會自動消
失，所以彭定康會定時對香港說三道四。在他眼
中香港仍然是由他管治的，如果符合特區政府利
益的政策不符合從前英國利益，他就會跳出來。
其實我們都知道，彭定康代表的是整個反華西方
政治利益。同時，社會上崇尚英殖民統治者的文
化和價值觀的氛圍也不會自動改變，所有注重 「去
殖民化」 的政府都會努力培養國家民族觀念和國
民身份認同，可惜香港並沒有真正做到。

「去殖民化」 的基本步驟是什麼？以新加坡
為例，新加坡脫離英國殖民統治後，政府即多管
齊下 「去殖民化」 。首先是整頓公務員隊伍，將
所有重要職位轉到經過嚴格挑選的本地人才手中，
並對高級公務員進行政治培訓，以消除殖民心態；
其次是從教育入手，逐漸推行國民教育，所有學

校每天都要舉行升旗禮、唱國歌，培養學生的國
家意識和歸屬感。

香港內部 「黃黑」 思想餘毒未除，儘管在香
港國安法威懾下，其破壞活動不敢如2019年般
猖狂，但香港的國民教育難以真正有效開展。舉
例而言，對於1967年的反英抗暴事件，香港教
育界乃至整個社會都未有正確的認識。今天我們
知道，港英政府在當年勞資糾紛沒有發生前，就
已經準備把一系列事件政治化。當年5月的普通
勞資糾紛被普遍視為事件的起端，但其實英國早
在半年前已預先將有關人士定性為要打擊的對象。
再則，根據英國政府解密檔案上的文件，首先動
武、開槍的是港英，不是群眾！在港英當局長期
抹黑操弄之下， 「恐共」 成為主流氛圍，愛國就
是原罪，一個時代就這樣被定性！香港沒有完成
「去殖民化」 ，再加上近年來美國極欲遏制中國

發展，無所不用其極破壞香港，更直接導演了2019
年的黑色暴亂，香港因此遭受到嚴重的破壞。

強化愛國教育糾正錯誤史觀
「去殖民化」 是香港愛國教育的核心，現在

社會上還留有一種氛圍： 「我愛國，但是 『殖民
時期』 香港比現在好。」 出現這種看法，原因有
多種，但一個很大的原因在於，沒有從根本上平
反遭到抹黑的歷史，所以 「去殖民化」 ，就必須
從還原歷史開始。社會將因此明白港英政府的醜
陋伎倆， 「黃黑」 勢力也因此再無法引用抹黑的
歷史。2019年黑暴以後，香港出現嚴重的對立，
同是香港市民硬生生被撕裂出不同的 「顏色」 。
民族意識是通過共同歷史來凝聚，當歷史被扭曲，
民族意識就無法樹立起來。

強化愛國教育要做的第一件事，是把被扭曲
的歷史糾正過來， 「去殖民化」 絕不是一些人所
謂的 「消音滅口」 ，更不是要打壓不同意見，而
是為了推動 「一國兩制」 實踐行穩致遠，為了
港人的根本和切身利益，也是為了讓香港能在
中華民族偉大復興的進程中發揮出自己應有的
作用。
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